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-- En San t i ago  de  C h i l e ,  a c a t o r c e  d í a s  d e l  m e s  de  junio  

de m i l  novecientos  s e t e n t a  y ocho, se reúne  l a  H. J u n t a  de  Gobier- 

no en s e s i ó n  S e c r e t a  L e g i s l a t i v a ,  p r e s i d i d a  por e l  señor  P r e s i d e n t e  

d e  l a  ~ e p f i b l i c a  y Comandante en J e f e  d e l  ~ j 6 r c i t 0 ,  General  Augusto 

Pinochet Ugar te ,  e i n t e g r a d a  por e l  señor  Comandante en J e f e  de  l a  

Armada, Almirante  JOSX ' for ib io  Merino C a s t r o ,  por e l  señor  Comandan- 

t e  en J e f e  de  l a  Fuerza ~ é r e a ,  General  d e l  A i r e  Gustavo Leigh Guz- 

m$n, y por e l  señor  General  D i r e c t o r  de  Carabineros ,  General  César 

Mendoza ~ u r b n .  

-- A s i s t e n ,  en e l  orden en que s e  t r a t a n  l a s  ma te r i a s  de  

su competencia,  l o s  señores :  Vasco Costa  ~ a m í r e z ,  Min i s t ro  d e l  Tra- 

ba jo  y p r e v i s i ó n  S o c i a l ;  General  de  Brigada Enrique ~ a l d g s  Puga, 

Viceminictro d e  Relaciones E x t e r i o r e s ;  S e r g i o  de Cas t ro  ~ p í k u l a ,  

Minis t ro  de  Hacienda; General  de  Brigada Serg io  Covarrubias  Sanhue- 

za,  Min i s t ro  J e f e  d e l  Estado Mayor P r e s i d e n c i a l ;  Pablo Baraona U r -  

zÚa, M i n i s t r o  d e  ~ c o n o m i a ;  General  a e  Brigada J u l i o  F'ernández Atien-  

za, M i n i s t r o  J e f e  d e l  C O A J ;  c a p i t á n  de  ~ a v i o  Pedro Larrondo J a r a ,  

S u b s e c r e t a r i o  de  Hacienda; General  de  ~ i v i s i ó n  César Benavides E s -  

cobar ,  M i n i s t r o  de  Defensa Nacional ;  General  de Carabineros Lautaro  

Recabarren Hidalgo,  Min i s t ro  de  T i e r r a s  y ~ o i o n i z a c i 6 n ;  Coronel 

de ~ j é r c i t o  J u l i o  Bravo ~ a l d & s ,  S u b s e c r e t a r i o  de Guerra;  S e r g i o  

F'ernández ~ e r n á n d e z ,  Min i s t ro  d e l  I n t e r i o r ;  c a p i t á n  de  ~ a v f o  M a -  

r i o  Duvauchelle ~ o d r f g u e z ,  S e c r e t a r i o  de  ~ e g i s l a c i ó n ,  y l o s  A s e -  

s o r e s  ~ u r i ü i c o s  de  l o s  senores  Miembros de  l a  H. J u n t a  de Gobierno: 

Coronel de  ~ j é r c i t o  Fernando Lyon Salcedo (General  Augusto P i n o c h e t ) ,  

Capitán de  F r a g a t a  Hernando Morales Rios (Almirante   osé T. Merino) ,  

Coronel de   via ación J u l i o  Tapia Falk y Comandante de  Grupo ~ e r n d n  

Chávez Sotomayor (General  Gustavo L e i g h ) ,  y Mayor de  Carabineros  

Harry ~ r ü n e w a l d t  Sanhueza (General  César Mendoza). 

// 
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1.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE PRORROGA NORPIAS SOBRE ASIGNACION DE 

CONTRATACION ADICIONAL DE VANO DE OBRA 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACION,-  E l  primer proyecto  d i -  

c e  r e i a c i b n ,  en l a  p r s c t i c a ,  con l a  prór roga  de  l a  a s ignac ión  d e  

c o n t r a t a c i ó n  a d i c i o n a l  de  mano de  obra  que s e  ha  d i s p u e s t o  por dos 

d e c r e t o s  l e y e s :  uno, e l  1,030, que e s t a b l e c i ó  una b o n i f i c z c i ó n  d e  

50% a t r a v é s  de  un mecanismo de  compensacidn con l a s  imposic iones ;  

y e l  o t r o ,  e l  D.L. 1,806, que manteniendo l a  c i f r a  de  5076, cambió 

e l  s i s t ema  de  imputación de  l a s  imposiciones a uno de  pago d i r e c t o  

por e l  F i sco ,  E l  primero f u e  por dos años ,  y e l  filtimo d e c r e t o  l e y ,  

por un año, que  venci6  e l  31  de  mayo pasado, 

E l  E j e c u t i v o ,  a t r a v é s  de  l o s  M i n i s t e r i o s  d e l  Trabajo y 

de Hacienda, propone un t e x t o  que t i e n e  por o b j e t o ,  en l a  p r d c t i c a ,  

r e s t a b l e c e r  e l  s i s t ema  por o t r o  año m5s, 

Hace dos d f a s  todos l o s  Gabinetes  s e  r eun ie ron  con e l  ob- 

j e t o  de  conocer e s t e  proyecto en forma e x t r a o r d i n a r i a ,  ~ l l f  i n v i -  

t a r o n  a l a  s e c r e t a r i a  de  ~ e g i s i a c i ó n ,  Los Gabinetes  formularon ob- 

se rvac iones  r e s p e c t o  de l a  suma, de  l o s  considerandos y de  dos o 

t r e s  puntos m6s, y s e  l l e g ó  a 1  t e x t o  que s e  ha d i s t r i b u i d o  y que no 

o f r e c e  d i f i c u l t a d e s ,  

E l  señor  GENZRAL P I N O C H E T ,  PRESIDENTE,- ¿No t i e n e  observa- 

c iones?  

E l  s eñor  SECRETA210 DE LEGISLACIONO- S e  concluyó que no ha- 

b la  obse rvac iones ,  f u e r a  de  l a s  que s e  ind ica ron ,  Hacienda seña16 

l a  conveniencia  de  agregar  un a r t i c u l o  t r a n s i t o r i o ,  l o  que e s  en te-  

ramente n e c e s a r i o  y va l ido .  Carabineros  r e p r e s e n t 6  l a  conveniencia  

de a c l a r a r  e l  i n c i s o  t e r c e r o  d e l  a r t i c u l o  2 0 ,  porque ya s e  h a b l a  

producido en e l  1.806 un problema en e s t a  m a t e r i a ,  que v i e n e  a s e r  

r e s u e l t o  por  e l  a r t i c u l o  t r a n s i t o r i o ,  E l  problema d e l  i n c i s o  t e r -  

cero  d e l  a r t f c u l o  20 s e  v i n c u l a  con una l i m i t a c i ó n .  Dice: "La l i m i -  

t a c i ó n  d e l  10% s e r á  d e l  20% en e l  semes t re  subs igu ien te t1 ,  La verdad 

es  que no e s  en e l  semestre  s u b s i g u i e n t e ,  s i n o  que en e l  per iodo 

que sobra  de  l o s  s e i s  meses s i g u i e n t e s ;  pueden s e r  c u a t r o ,  

La r e u n i 6 n ,  d e s t i n a d a  a e v a l u a r  en conjunto  e l  proyecto ,  

fue  convocada conforme a un procedimiento que s e  e s t á  empleando 

ahora por e l  Gabinete  de l a  Segunda Comisión L e g i s l a t i v a .  

E l  s eñor  GENERAL C & I G H ,  MIZMBRO DE LA JUNTA,-  E l  M i n i s t r o  

de Hacienda nos podr ía  informar qué e f e c t o s  p r á c t i c o s  tuvo e s t a  l e -  

g i s l a c i ó n ,  l o s  dos d e c r e t o s  l e y e s  a n t e r i o r e s ,  ¿Se v i o  efectivamen- 

t e  un aumento? 

E l  señor  M I N I S T R O  DE HACIENDA,- Por supuesto.  E 1  aumento e + 
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e l  empleo ha s i d o  s u s t a n c i a l  y se puede v e r  cómo ha  i d o  c r e c i e n d o  

e l  número de  t r a b a j a d o r e s  que se ha i d o  acogiendo a  e s t a  norma: d e  

2.800 a  55,000 en e l  per iodo que va  d e  j u l i o  d e  1977 a  marzo de  

1978, 

Ahora, debo r e c a l c a r  que  cada vez  que se ha  prolongado e l  

e f e c t o  de  l a  l e y ,  s e  ha cambiado l a  base ,  de  t a l  modo que a  l a  ba- 

s e  s e  va incorporando todo e l  nuevo empleo que s e  h a b í a  obtenido  

h a s t a  e l  momento en que se prorroga ,  Entonces,  de  e s t a  manera se 

induce a  que se vaya absorbiendo a l  que s i g u e  desempleado, Los que 

ya es taban gozando d e l  b e n e f i c i o  pasan a  i n c o r p o r a r s e  a l a  f u e r z a  

de t r a b a j o  de  l a s  empresas que l o s  t u v i e r o n  duran te  un tiempo con 

es to , , , ,  

E l  señor  GENE'IAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA,- O l o s  echan 

ahora,  

E l  s eñor  M I N I S T R O  DE HACIENDA.- Puede s e r ,  pero  ya t i e n e n  

que d a r l e s  desahucio ,  

E l  señor.  M I N I S T R O  DEL TRABAJO,- Ya e s t á n  d e n t r o  d e l  meca- 

nismo, 

E l  s e ñ o r  GENERAL L E I G H ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Una segunda 

pregunta,  

Ent iendo que l a  l e g i s l a c i o n  a n t e r i o r  concedía  un p o r c e n t a j e  

mayor, que ahora  se r e b a j a  en e s t a  l e y ,  S i  e s  t a n  bueno e l  s i s t e m a ,  

¿no seria conveniente  mantener e l  mismo i n c e n t i v o ,  sobre  todo aho- 

r a  que tenemos un problema de  desocupación? 

E l  s eñor  MINISTRO DE HACIENDA,- Se ha  i d o  rebajando también 

l a  t a s a  d e l  Fondo Unico de  P r e s t a c i o n e s  F a m i l i a r e s ,  que e s  un f a c -  

t o r  de  c o s t o  de  l a  c o n t r a t a c i ó n  d e  mano de  obra ,  a s 1  que por  e s o ,  

junto con r e d u c i r  a q u é l l o ,  s e  ha disminuido e s t o .  

E l  s eñor  GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- S i  l o s  suma, 

¿ s i g n i f i c a n  a l g o  s i m i l a r ?  

E l  señor  M I N I S T R O  DE HACIENDA ,- Exactamente. 

E l  s eñor  SECRETARIO DE LEGISLACS0N.- ¿ M e  permi te ,  m i  Gene- 

r a l ,  pa ra  d a r  una información? 

Yo p l a n t e é  e s t a  observación  en l a s  reuniones .  Expuse que 

los d e c r e t o s  l e y e s  1,030 y 1.806 hablan  d e  un 50% y pregunté por 

qué se f i j a  ahora  un 30%. Se me recordó  que a  t r a v é s  d e l  mecanismo 

que se aprob6 m6s o menos por e s t a  época e l  año pasado, en un decre-  

t o  l e y ,  e s t e  50%, que e r a  s i g n i f i c a t i v o  d e l  v a l o r  t o t a l  de  l a s  i m -  

pos ic iones  que s e  es taban haciendo,  se h a  i d o  rebajando a un por- 

c e n t a j e  d e l  orden d e l  2 9  6 31%. 

La o t r a  d i f e r e n c i a  --también es Ú t i l  consignarlo-- e s  que 

en e l  DL 1,806 se hab la  de  l a  r e s p e c t i v a  T e s o r e r í a  Regional ,  pro-' 
v i n c i a l  o Comunal, En e s t a  m a t e r i a  observé  también, por l o s  p r i  
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c i p i o s  de  l a  r e g i o n a l i z a c i ó n  d e l  p a f s ,  pero segdn l a  informacidn 

que nos d i o  Hacienda, o c u r r e  que en l a  p r á c t i c a  e l  s i s t e m a  funcio-  

na t a l  cono l o  propone e l  proyecto ,  Hay una s o l a  ~ e s o r e r i a  Comunal 

que opera  con c i e r t a  v i g e n c i a ,  y  e s  l a  de  A r i c a ,  pero l a  r edacc i6n  

que h a b l a  d e l  S e r v i c i o  de  ~ e s o r e r f a s  s e g u i r á  operando s i n  mayor 

problema. 

Q u e r i a  informar de  e s t o ,  porque r e p r e s e n t a  l a  preocupaci6n 

que ha habido  en l a  mater ia .  

E l  señor  M I N I S T R O  DE HACIENDA,- No conviene e l  despido de  

l a  g e n t e ,  porque como cambia l a  base ,  q u i e r e  d e c i r  q u e , s i  despiden  

a una persona,  p ie rden  l a  p o s i b i l i d a d  d e  impe t ra r  e l  b e n e f i c i o ,  L a  

Gnica p o s i b i l i d a d  e s  manteniendo esa b a s e ,  incrementar la .  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- ¿cuánta  es l a  deso- 

cupación a c t u a l ,  Min i s t ro?  

E l  s eñor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO,- Aproximadamente de  un 12,4,  

E l  señor  GENERAL PINOCHCT,  PRESIDENTE.- ¿Metropol i tana? 

E l  señor  M I N I S T R O  DEL TRABAJO.- En l a  c iudad de  San t i ago  

e s  menor, mucho menor, 

E l  s eñor  GENERAL PIPJOCHET , PRESIDEIdTE .- ¿PJueve? 

E l  s eñor  M I N I S T R O  DE HACIENDA,- Digamos, s e  saSe que e s  me- 

n o r ,  pero  no hay un c á l c u l o  n a c i o n a l ,  

E l  s eñor  GENEaAL PINOCHET, PSESIDERTE,- Porque l o s  d a t o s  

que r e c i b o  yo s e  r e f i e r e n  a l  Area Met ropo l i t ana ,  pero  no tengo una 

e s t a d f s t i c a  genera l .  

E l  s eñor  P I I N I S T K O  DEL TRABAJO.- Hay dos ,  una d e l  I n s t i t u t o , , , .  

E l  s eñor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- Yo d i r i a  que es menor, 

Debe s e r  d e l  1 1 7 6 ,  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO,-  Debe e s t a r  f l u c t u a n t e  a l  12. 

En todo c a s o ,  e s  menor que en l o s  meses a n t e r i o r e s ,  cuando e s t o b a  

en 13 6 en 13 ,2 ,  

E l  señor  ALPIIHAFJTC DIEFIIIJO, MIEIvIBRO DE LA JUNTA,-  Ya e s t á  
consul tado,  pero  q u e r í a  d e c i r  que e s t a  mañana conversé con un em-  

p r e s a r i o ,  e l  Gerente  General  de  Famasol, y e s t a b a  preocupado porque 

no h a b i a  s a l i d o  e s t o  y l e  s i g n i f i c a b a  un mayor c o s t o ,  Como no s a b i a  

que i b a  a s a l i r  hoy dia esta l e y ,  l e  mani fes tk  que hoy m e  i b a  a 

ocupar en e s t e  asunto.  En consecuencia ,  s i  l o s  empresar ios  e s t á n  

preocupados de  que s a l g a  l a  l e y , n o  debe s e r  porque no es b e n e f i c i o -  

s a  t a n t o  p a r a  e l l o s  como pa ra  l a  mantención d e l  empleo; e s t d n  las 

dos cosas  jugando. E s  b e n e f i c i o s a  pa ra  e l  hombre que emplea y e s  

benef i c iosa  p a r a  aumentar l a  ocupaci6n-  Y Famasol e s  una empresa 

grande. # 

E l  señor  GENERAL PINOCHYT,  ,- Muy b i e n ,  

-- Se aprueba e l  proyecto  
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2.- PROYECTO DE DECRETO LEY APROBATORIO DE CONVENIO COMERCIAL ENTRE 

EL GOBIERPJO DE CHILE Y KL G O B I E R N O  DE LA REPUBLICA DE COREA - 

E l  señor  SECRZTARIO DE LEGISLACI0N.- E s t e  proyecto  e s  ún ico ,  

e s  e l  pr imero,  digamos, en l a s  r e l a c i o n e s  comerc ia les  e n t r e  C h i l e  y 

Corea. 

E 1  3 de  diciembre de  1977 s e  r e u n i e r o n  en ~ e Ú 1  l o s  F? in i s t ros  

de ~ c o n o m f a  c h i l e n o  y coreano y f i rmaron e s t e  convenio,  que e s  e l  

primero en l a  m a t e r i a ,  

Las c i d u s u i a s  fundamentales son t r e s :  l a  pr imera,  t r a d i c i o -  

n a l ,  e s  l a  c l á u s u l a  de  l a  nac i6n  m & s  f a v o r e c i d a ,  con a lgunas  excep- 

c iones :  excepción uno, l o s  convenios ya f i rmados;  excepción d o s ,  con- 

venios en l o s  c u a l e s  forma p a r t e  e l  Es tado,  y excepción t r e s ,  l o s  

pa i ses  l i m i t r o f e s .  La segunda i d e a  e s  que debe implementarse un 

meconisno de  a p l i c a c i ó n  p r á c t i c a  d e l  convenio,  l o  que da p i e  p a r a  

c r e a r  una comisión Mixta Chileno-Coreana, Y por Último, e l  p l a z o  

de un año, pror rogable .  

No hay ninguna información n e g a t i v a ,  y  l a s  Comisiones Primera 

y Tercera e s t á n  de  acuerdo con de  l e g i s l a r ,  s i n  s e ñ a l a r  ob- 

jeción de  ninguna especie .  

-- S e  aprueba e l  proyecto 

3.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE TRASPASA INMUEBLE QUE I N D I C A  AL INSTI- 

TUTO HIDROGRAFICO DE LA ARPTADA 

E l  s eñor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- E l  p royecto  i n c i d e  en 

l o  s i g u i e n t e :  l a  l e y  16.771, en  su  a r t i c u l o  11, f a c u l t 6  a l  P r e s i -  

dente de l a  ~ e p f i b l i c a  para  d i c t a r  normas sobre  l o s  Departamentos de  

Bienestar  de  l a s  Fuerzas Armadas, E l  D.F.L. N Q  1, de  1971, c o n s t i -  

tuy6 e l  cuerpo l e g a l  en v i r t u d  d e l  c u a l  e l  P r e s i d e n t e  e j e r c i ó  e s t a s  

f acu l t ades  de legadas ,  y e l  a r t i c u l o  80 s e ñ a l 6  que l o s  b ienes  r a f -  

ces que i n q r e s a n  a l  patr imonio de  a f e c t a c i ó n  de  l o s  Departamentos 

de Bienes tar  no pueden s e r  enajenados.  

Sobre e s t a  base  l e g a l ,  en ~ a l p a r a i s o  e l  Departamento de  Bie- 

nes ta r  S o c i a l  de  l a  Armada t i e n e  en s u  patr imonio d e  a f e c t a c i ó n  fis- 

cal e l  inmueble ubicado en e l  c e r r o  Playa Ancha, c a l l e  Necoche N Q s ,  

233 y 241,  que para  e l  Departamento de  Bienes ta r  de  l a  Armada no 

representa  l a  u t i l i d a d  que l e  s i g n i f i c a  a l  I n s t i t u t o  Hidrográ f i co  

d e  l a  Armada, que puede a t e n d e r l o  y l o  r e q u i e r e  para  s u  

miento. 
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E l  señor  GENERAL DINOCHET, PRESIDENTE,- Se  h a l l a  en  e s t a d o  

ru inoso ,  ¿no es c i e r t o ?  

E l  señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Se  encuent ra  en e s t a d o  

ruinoso.  
E l  s eñor  GENERAAL PIPJOCHET, PRESIDENTE ,- ¿Lo conoce u s t e d ?  

E l  señor  M I N I S T R O  DZ TIERRAS,- SI. 
E l  s eñor  GZNERAL PINOCHLT, PRESIDEI\JTE,- No habrá ningún pro- 

blema de  cambio de  número, 

E l  s eñor  M I N I S T R O  Di5 T IERRAS, -  E s  e l  mismo a que s e  r e f i e r e  

e l  a r t i c u l o ,  
E l  s eñor  SECRETARIO DE LEGISUCION,- Por l o  expues to ,  e l  

t r a s p a s o  no s e  puede hace r  s i n o  por l ey .  

No hubo observaciones t r á m i t e  l e g i s l a t i v o ,  

-- Se aprueba e l  proyecto  

4.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE OTORGA ASIGNACION DE CASA AL PERSONAL 

DE LAS FUERZAS ARIb'LADAS Y CARABINEROS RETIRADO POR CAUSAL DE INUTI- 

L I D A D  DE SEGUNDA O TERCERA CLASE 

E l  señor  SECRETARIO DE LSGICLACION,- E s t a  i n i c i a t i v a  se re- 

l ac iona  con una s i t u a c i 6 n  que s e  ha  p lanteado por l a  d i c t a c i ó n  d e l  

a r t i c u l o  3 0  de  l a  l e y  24,603, que d i c e  l o  s i g u i e n t e :  "A c o n t a r  d e l  

lQ de j u l i o  de  1961 e l  pe r sona l  de  l a s  Fuerzas  Armadas y Carabineros 

t i e n e  derecho a una as ignación  de casa"  en l a s  condic iones  que s e  

señalan y que e r a  de  20  escudos y 10 escudos mensuales,  l o s  que hoy 

d í a ,  en e l  t e x t o  d e f i n i t i v o ,  r e p r e s e n t a n  una c u a r t a  p a r t e  d e l  s u e l d o  

base. Es to  v a l e ,  como d i g o ,  pa ra  l a s  Fuerzas  Armadas y Carabineros.  

Ahora, ¿cómo entendió  e s t a  norma l a  C o n t r a l o r í a  General  d e  

l a  ~ e p b b l i c a ?  La c o n t r a l o r í a  en tend ió  que,  por e s t a b l e c e r  e l  t e x t o  

d e l  a r t í c u l o  3 Q  de l a  l e y  14,603 que e s t e  b e n e f i c i o  se o torgaba  a 

p a r t i r  d e l  l o  de  j u l i o  de 1961, e l  pe r sona l  que t u v i e r a  derecho a 

p e r c i b i r  l a s  mismas as ignac iones  y b e n e f i c i o s  en r e t i r o  por i n u t i -  

l i d a d  de 11 6 111 c l a s e ,  s610 podrka gozar los  siempre que h u b i e r a  

es tado en s e r v i c i o  en e s a  epoca,  h a c i a  a d e l a n t e ,  Por eso  l a  Contra- 

l o r i a  informó negativamente,  

Pero l o s  i n t e r e s a d o s  fue ron  a j u i c i o  y ob tuv ie ron  s e n t e n c i a  

favorable ,  A s í ,  en e l  Dia r io  O f i c i a l  d e  1 9  d e  diciembre de  1975 f i -  

gura una r e s o i u c i d n  de  Guerra que  c o n t i e n e  una nómina b a s t a n t e  ex- 

tensa de  e s t o s  f u n c i o n a r i o s  d e  l a s  Fuerzas  Armadas y Carabineros  

que ganaron l o s  p l e i t o s  r e s p e c t i v o s ,  

Todo e s t o  indu jo  a l  E jecu t ivo  a p r e s e n t a r  un proyecto  des  
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nado a s u p e r a r  en forma d e f i n i t i v a  e s t a  d i s c u s i 6 n  e n t r e  l o s  Tribu- 

n a l e s  y l a  C o n t r a l o r i a ,  entregando e l  b e n e f i c i o  co r respond ien te  a 

todas las personas  que t i e n e n  esta cond ic ión ,  s i n  señalamiento  d e  

tiempo, 
E l  señor  .4LMIIIMJTE M E R I N O ,  MIENBRO DE LA JUNTA,- Que e s t á n  

en r e t i r o  por  i n u t i l i d a d  f i s i c a  de  11 6 111 c l a s e ,  
E l  señor  SECRETARLO DE LEGISLACION,- Son l a s  ún icas  causas  

v á l i d a s ,  Con l a  c a u s a l  de  l a  1 c l a s e  no e s  p o s i b l e  ob tener  e l  be- 

nef i c i o ,  

Informaron las  Comisiones L e g i s l a t i v a s  Segunda y Terce ra ,  

y l a  informante ,  que e s  l a  Cuar ta ,  S610 hubo una observación  d e l  

Gabinete de  l a   omisión Segunda, r e l a t i v a  a l  problema de  f i n a n c i a -  

miento que pud ie ra  haber .  E l l o  movió a l a  comisión Cuar ta  a pre- 

guntar  a Hacienda sobre  l a  m a t e r i a ,  y e s e  M i n i s t e r i o  informó que 

no h a b í a  problema, porque e s t o  h a b i a  que c a r g a r l o  a las i n s t i t u c i o -  

nes pr ,ev is ionales  r e s p e c t i v a s ,  

Con e s t o  se superó l a  Gnica duda --porque no fue observa- 

ción-- p lan teada  en e l  t r á m i t e  l e g i s l a t i v o .  En consecuencia ,  de  

l o s  an teceden tes  de  l a  c a r p e t a  no f l u y e  ningún f a c t o r  nega t ivo  pa- 

r a  acoger  l a  propos ic ión  d e l  E jecu t ivo ,  

E l  s eñor  GENZRAL PINOCHET, PRESIDENTE,- ¿c6mo s e  va a f i -  

nanc ia r  e s t o  , señor  Min i s t ro?  

E l  señor  M I N I S T R O  DE HACIENDA,- S e  l e  ca rga  a l a s  Cajas ,  

-- S e  pregunta  s i  son muchos, 

E l  s eñor  ALMIRANTE M E R I N O ,  NIYI4BRO DE LA JUNTA.- Son 40 

mil lones a l  año, Precisamente,  son 40,576.903 pesos anuales .  

E l  s eñor  M I N I S T R O  DE DEFENSA NACIONAL,- No sé s i  l a  Caja  

podrá absorbe r  e s e  monto, 

-- Se hace  p r e s e n t e  que hay dos  Ca jas ,  

E l  s e ñ o r  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- La Caja  no e s t á  

en condic iones  de  absorber  40 mi l lones .  

E l  s eñor  ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- En todo 

caso,  no podemos d e j a r  de  d i c t a r  l a  l e y ,  ya que e l  dictamen judi -  

c i a l ,  cuando r e c u r r i e r o n  a l o s  Tr ibuna les  Miguel O r e l l a n a  y o t r o s ,  

les f u e  f a v o r a b l e  en cuanto  a que les cor respond ia  e l  b e n e f i c i o ,  

Posiblemente e l  próximo año Hacienda tenga  que a p u n t a l a r  

a l a s  Cajas ,  No sé; es p o s i b l e .  Pero e l  hecho es que hay muchas 

personas que ,  en v i r t u d  de  l o  r e s u e l t o  por l o s  T r i b u n a l e s ,  t i e n e n  

derecho a gozar  d e l  b e n e f i c i o ,  E l  r e s t o  d e  l o s  que  se encuent ran  

en l a s  m i s m a s  condic iones ,  no t e ~ d r i a n  ese derecho s i  no van a un 

p l e i t o  con e l  mismo o b j e t o ,  

E l  señor  GENERAL PINOCI , PRESIDENTE .- Entonces,  seria 
conveniente ag regar  en l a  l e y  que e s t e  b e n e f i c i o  s e r á  r e c o n o c i  
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de ca rgo  de  l a s  Cajas .  

E l  s eñor  SUBSECRETARIO DE 1iACIENDA.- No e s  n e c e s a r i o ,  

E l  sefior GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- ~ s t 6  b o n i t o ,  pero 

no veo e l  f inanc iamien to ,  E l  M i n i s t r o  d i c e  que se f i n a n c i a r á  con 

cargo a  l a s  Cajas .  Habrfa que p l a n t e a r l o  aquf entonces.  

No sé s i  e s t o  e s  l e g a l  o  no. 

E l  s eñor  SUBSECRETARIO DE HACIENDA,- No e s  n e c e s a r i o  colo-  

c a r l o  en l a  l e y ,  porque e l  procedimiento p r e s u p u e s t a r i o  cons ide ra  

o t o r g a r  determinados r e c u r s o s  a  l a s  Ca jas ,  Eso es normal y e s t á  den- 

t r o  de  l o s  r e c u r s o s ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Tengo entendido  que 

l a s  l e y e s ,  cuando son de  mayor g a s t o ,  deben i n d i c a r  con ca rgo  a qué 

recursos  se f i n a n c i a .  E s t a  l e y  c u e s t a  t a n t o ;  con ca rgo  a  e s t o ,  en- 

tonces,  Por c o n s i g u i e n t e ,  e s  de  conveniencia  ponerlo,  

E l  señor  M I N I S T R O  DE HACIENDA,- En e s t e  momento, s i  van a  

pagar l o s  b e n e f i c i o s  e s t e  año,  t i e n e n  que hace r  una r e d i s t r i b u -  

c ión  i n t e r n a ,  

E l  s eñor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE.- Para e so  t i e n e n  que 

apoyarse en  algo. La l e y  debe d e c i r l o ,  ¿Estamos de  acuerdo o no? 

-- Se formula una observación  que no s e  c a p t a ,  

E l  s eñor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE .- Pero como t i e n e n  que 

d i s t r i b u i r  l a s  Ca jas ,  en qué s e  van a b a s a r ,  como van a r e a c c i o n a r  

s i  no hay un documento que d i g a  que e s t o  s e  f i n a n c i a  con ca rgo  a  

e l l a s .  Sobre e s a  base  e s t a r í a n  a u t o r i z a d a s  para  hacer  una d i s t r i -  

bución; s i  l o  d i c e  l a  ley.  

E l  s eñor  GENERAL L E I G H ,  NIEMBRO DE LA JUNTA.- Como b i e n  d i c e  

e l  M i n i s t r o ,  s i  l a s  Cajas  van a  t e n e r  que s e r v i r  e s t o  a c o n t a r  de  

e s t e  año, e s t o y  en te rado  de  que l a  Caja  de  ~ r e v i s i 6 n  de  l a  Defensa 

Nacional s e  h a l l a  esperanzada en e l  suplemento,  porque de  o t r a  m a -  
nera  va a  h a c e r  agua, ~ s t á  con l a  s i t u a c i ó n  econdmica b a s t a n t e  mal. 

Ahora, s e  d i c e  a  p r i o r i  40 mi l lones ,  De eso ,  ¿cuSnto c o r r e s -  

ponderá a  l a  Caja  de l a  Defensa y cuánto  a Carabineros ,  o  e s  una 

suma mayor? 

E l  s eñor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- Pongamos mitad y 

mitad, 

E l  señor  GENERAL L E I G H ,  MIUMBRO DE LP. JUNTA.- Pero e s t o y  se-  

guro de  que l a  Caja  formulará  e l  r e p a r o  de  que e s t e  ano no podr ía  

so lven ta r  e s t o s  g a s t o s ,  y  p a r a  e l  próximo ya s e r i a  n e c e s a r i o  poner- 

l o s  en e l  Presupuesto,  

E l  s eñor  M I N I S T R O  DE HACIENDA,- S i  hay dictamen j u d i c i a l ,  

deben e s t a r  pagando. 

E l  s eñor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEI.'iBRO DE LA JUNTA,- Tiene que 

# 
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es ta r  pagando ya,  

E l  s eñor  GENERAL L E I G H ,  MIEDIBRO DE LA JüNTA, -  A los que de- 

mandaron, pero  no a todos ,  

E l  señor  PIIINISTHO DE HACIE1JDA.- No a todos,  

E l  señor  ALMIRANTE M L K I N O ,  MIEMBHO DE LA JUNTA,- Son v a r i o s .  

Hay una l i s t a ,  

E l  s eñor  MINISTRO DE HACIENDA.- Pero s i  hay un dictamen,  

van a demandar todos.  D e  modo que es c u e s t i ó n  de  tiempo. 

E l  señor  GENERAL LZIGH, MIENBRO DE LA JUNTA.- A s i  que u s t e d  

va a t ener  que s o c o r r e r  a l a  Caja  con fondos,  

E l  s eñor  MINISTRO DE HACIENDA,- O c o r t a r l e  por o t r o  l ado ,  

No sé, 

El señor  CORONEL LYON,- Y l a  demanda es c o n t r a  e l  F i sco ,  

E l  s eñor  GENEKAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- Por e s o ,  l o  mejor 

es ponerlo en l a  l e y ,  ~ g r é g u e l o  u s t e d ,  

E l  señor  GENERAL L E I G H ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,-  Con cargo  a l  

Min i s t e r io  d e  Hacienda, 

E l  s eñor  SECRETARIO DE LEGISIACION,- Se inc luyencon c a r g o  

a l  presupuesto de  l a  Caja  de  p r e v i s i ó n  respec t iva I t ,  

-- Se  aprueba e l  proyecto  con una modif icación 

5 , -  PROYECTO DE DZCRETO LEY QUE PIODIFICA LA LEY 13,039 CON EL OBJETO 

DE P E R M I T I R  INTERNACION DE ESPECIES AL PZRSONAL DE LAS FUERZAS 

ARMADAS QUE PRESTO SERVICIOS EN LA ANTI"i.HTID.4 EN 1976 ---..--- 

E l  señor  GENEiikL PINOCHET, PRESIDENTE,- Se  t ra ta  d e l  

personal que es tuvo  en l a  ~ n t á r t i d a ,  

E l  señor  ALrjiIRkNTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- E l  afio 1976 

solamente. 

E l  s eñor  GENEKAL PINOCIIET, PRESIDENTE.- E s  ~ 6 1 0  una r e g u l a -  

ción. 

E l  s eñor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Lo que o c u r r i ó  es que 

las do tac iones  a n t á r t i c a s  de  1976, incluyendo en e l l a s  a l o s  c iv i -  

les que v i a j a r o n  y que de  acuerdo con l a  l e y  r e a l i z a b a n  i n v e s t i g a -  

ciones de  in te rés  n a c i o n a l ,  t e n í a n  derecho conforme a l a  l e y  13,039, 

despuks de  permanecer d i e z  meses a l l á ,  a e f e c t u a r  determinadas i m -  

portaciones h a s t a  e l  50% de  s u s  remuneraciones,  con una condic ión:  

que h i c i e r a n  su  p e t i c i ó n  d e n t r o  de  c u a t r o  meses. 

Desafortunadamente, hubo problemas de  orden a d m i n i s t r a t i v o  

y l o s  i n t e r e s a d o s  no pudieron hace r  v a l e r  su  derecho d e n t r o  d e l  p la -  

zo, l o  que s i g n i f i c ó  que Aduana no c u r s a r a  los  
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pondientes .  

Atendiendo a e s t a  s i t u a c i ó n ,  e l  E jecu t ivo  presentó una i n i -  
c i a t i v a  p a r a  s u p e r a r  e l  problema de  e s a s  dotac iones .  

E l  p royecto  f u e  informado por l a  comisión e s p e c í f i c a ,  que e s  

l a  Cuarta .  ~ a m b i g n  hay informe f a v o r a b l e  de  l a  ~ o m i s i 6 n  T e r c e r a ,  l a  

que p l a n t e ó  un problema i n t e r e s a n t e ,  que noso t ros  --la s e c r e t a r f a  

de ~ e g i s l a c i ó n - -  habfamos v i s t o ,  

Preguntamos a l a  C o n t r a l o r i a  General  de  l a  ~ e p f i b l i c a  s i  l a  

l e y  13.033 e s t a b a  derogada o no ,  l o  que importaba pa ra  l o s  e f e c t o s  

de d e c i r  s i  e r a  un b e n e f i c i o  que  se daba o que s e  da en l a  p a r t e  

f i n a l .  Nos informó ~ o n t r a l o r f a  que en s í  e s t a b a  derogada y c i t ó  

a l  e f e c t o  e l  a r t i c u l o  34 d e l  d e c r e t o  l e y  889, que deroga desde l a  

fecha de  s u  v i g e n c i a  l o s  s i s t e m a s  de  f r a n q u i c i a s  t r i b u t a r i a s  y aran-  

c e l a r i a s  con ten idas  en l a s  l e y e s ,  e n t r e  o t r o s  e l  de  l a  l e y  13.039, 

a r t i c u l o  35. Sobre l a  base  de  l o  a n t e r i o r ,  pr imi t ivamente  s e  pens6 

que l a  d i s p o s i c i ó n  e s t a b a  derogada, pero con ocas ión  d e l  a n á l i s i s  

efectuado,  de  l a  observación  de  l a  Comisión Tercera  y d e l  e s t u d i o  

r e a l i z a d o  por l a  Comisión Cuar ta ,  y l a  co laborac ión  p r e s t a d a  por 

l a  S e c r e t a r i a  de ~ e g i s l a c i ó n ,  r e s u l t ó  que e l  a r t f c u l o  2 0  d e l  D.L. 

1.233 d i c e :  "No o b s t a n t e  l o  d i s p u e s t o  en e l  d e c r e t o  l e y  889 y s u  

reglamento, p ro r rógase  l a  f r a n q u i c i a ,  pa ra  e l  s o l o  e f e c t o  d e l  o t o r -  

gamiento de  f r a n q u i c i a s  a l o s  r e s i d e n t e s  de l a  Zona Franca de  Ex- 

t ens ión  que han s i d o  t r a s l a d a d o s  a l  r e s t o  d e l  p a i s  despugs d e l  31  

de diciembre de  1977, de  l a s  d i s p o s i c i o n e s  con ten idas  en e l  a r t í c u -  

l o  35 de  l a  l e y  13,03911. Luego, l a  información e r a  e r r ó n e a ,  y por 

eso hemos suger ido  a l a  Excma, J u n t a  d e  Gobierno que en e l  t e x t o  

s e  d e j e  c o n s t a n c i a  d e  que este p e r s o n a l  procederá a acogerse  a l o s  

benef i c ios  que contempla l a  mencionada d i s p o s i c i 6 n  l e g a l .  

E l  señor  ALMIRANTY MERINO, MIEMBXO DE LA JUNTA.- lfContempla- 

bau no ; ucontemplan, 

E l  s eñor  SECRCTARIO DE LYGISLACI0N.- Exacto. Queda en presen-  

t e  l o  que e s t a b a  en pasado, por  una información e r r6nea  de  Contra- 

l o r i a .  Y a s í  e s t á  redactado,  

E l  s eñor  GENERAL E s  una r e g u l a c i ó n  so- 

lamente. 

-- Se aprueba e l  proyecto  

PROYECTO DE DECRETO LEY QUE MODIFICA EL D.L. NQ 249,  DE 1973, 

SOBRE ASIGNACIOM DE ZONA AL PERSONAL QUE S E  DESEMPEÑE CN LAS LOCA- 

LIDADES DE LLANQUIHUE QUE I N D I C A  
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E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACIONo- E s t a  i n i c i a t i v a  p a r t i ó  

pr imit ivamente como una inquietud de l a  Fuerza  ea de Chile res- 

pecto de l a  s i t u a c i ó n  que e s t a b a  v iv iendo  e l  pe r sona l  de l a  Direc- 

c ión  de  ~ e r o n á u t i c a  C i v i l  en l a  r a d i o e s t a c i ó n  de  Paso ~ o l s ó n ,  ya 

que no e s t a b a  pe rc ib iendo  una as ignac ión  de  zona de 70%, que s i ,  en 

cambio, r e c i b í a  Carabineros t a n t o  en e l  Paso ~ o l s 6 n  como en e l  Paso 

~ e ó n ,  

En t a l  s e n t i d o  o f i c i ó  l a  FACH a l  M i n i s t e r i o  de Defensa, e l  

que a t e n d i ó  l a  s o l i c i t u d  de  l a  Fuerza ~ d r e a ,  Hacienda d i j o  que no 

hay razón p a r a  no extender  l a  a s ignac ión  de  zona a  todos l o s  s e r v i -  

dores  pdb l i cos ,  

E l  E j e c u t i v o  h i z o  suya esta moción de  Hacienda y p r e s e n t ó  

un Mensaje con e l  f i n  de  extender  a todos  l o s  f u n c i o n a r i o s  pbbl i -  

cos de  ese s e c t o r  l a  a s ignac ión  mencionada, 

En e l  s i s t e m a  l e g i s l a t i v o  --la Comisión e s p e c í f i c a  e s  l a  

Cuarta7- informaron todas  l a s  Comisiones, l a  Segunda y l a  Terce ra ,  

apoyando l a  i d e a  de  l e g i s l a r ,  E n  consecuencia ,  desde e l  punto d e  

v i s t a  d e l  trámite l e g i s l a t i v o ,  no hay ninguna observación s o b r e  e l  

p a r t i c u l a r ,  

-- E l  señor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE, formula observa- 

c iones que no se captan, 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- Se  agregó 

e l  Paso León, además d e l  de  E l  

-- Se aprueba e l  proyecto  

7.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE MODIFICA EL DOL. NQ 1.757 (1977) Y 

CONCEDE NUEVOS PLAZOS Y BENEFICIOS A LOS MIEMBROS DEL CUERPO DE 

BOMBEROS Y A SUS FAMILIARES 

E l  señor  COPIANDANTE CHAVEZ (RELATOR ) O -  E s t e  p royecto  t i e n e  

por o b j e t o  i n t r o d u c i r  modif icaciones a l  d e c r e t o  l e y  1.757, que o t o r -  

g6 d ive r sos  b e n e f i c i o s ,  por a c c i d e n t e s  y enfermedades c o n t r a i d a s  

en e l  e j e r c i c i o  de  s u s  func iones ,  a l o s  miembros de  l o s  Cuerpos de 

Bomberos y a s u s  f a m i l i a r e s  y amplió l o s  b e n e f i c i o s  que c o n t e n í a  

l a  l e y  11.935, 

Las modif icac iones  c o n s i s t e n  en conceder nuevos b e n e f i c i o s  

a l o s  bomberos o a  sus  f a m i l i a r e s  por l o s  a c c i d e n t e s  que s u f r a n  y 

l a s  enfermedades que c o n t r a i g a n  en e l  e j e r c i c i o  de  s u s  funciones  de  

bien páb l i co ,  

Se a c l a r a n  l a s  d i s p o s i c i o n e s  d e l  D.L. 1,757, ya  que l a  a p l i -  

cación p r 5 c t i c a  h a  r e s u l t a d o  un poco engorrosa ,  sobre  todo en l o  4 



i.bi m C L l  1 ll;L 

JUNTA D E  GOBIERNO 
- 

que se r e f i e r e  a l o s  bene f i c io s  que a l l f  se contemplan. 

Ahora b i e n ,  e l  t e x t o  propone esencialmente las  s i g u i e n t e s  

modif icaciones a l  D.L. 1 ,757,  

En primer l u g a r ,  que l a  a tenc ión  médica g r a t u i t a  d e l  a cc i -  

dentado no quede s u j e t a  a l  tope  de c u a t r o  sueldos  v i t a l e s  mensua- 

l e s ,  que e s  e l  que e x i s t e  actualmente.  

En segundo tgrmino, que l a  Comisión ~ é d i c a  e s t a b l e c i d a  por 

dicho dec re to  l e y  s e a  l a  que determine e l  grado de incapacidad f i -  

s i c a  o i n t e l e c t u a l  d e l  accidentado y que en e s t a  mate r ia  no tenga 

in te rvenc ión  l a  Superintendencia de ~ompañfas  de Seguros, Socieda- 

des ~ n ó n i m a s  y Bolsas de  Comercio. 

Dispone también que, en caso  de  f a l l e c i m i e n t o  d e l  volunta-  

r i o  que p e r c i b f a  un subs id io  o gozaba de  una r e n t a  v i t a l i c i a  por 

haber s u f r i d o  un acc iden te ,  su s  herederos  tengan derecho a una pen- 

s ión  equ iva l en t e  a l a  que p e r c i b i a  e l  causan te ,  con un tope  de  ocho 

sueldos  v i t a l e s .  

Finalmente,  e s t a b l e c e  un nuevo plazo para  impetrar  e l  bene- 

f i c i o  de l a  r e n t a  v i t a l i c i a  en favor  de  l o s  bomberos accidentados  

e incapac i t ados ,  

En e l  t r dmi t e  l e g i s l a t i v o ,  l e  correspondió conocer de  e s t a  

mater ia  3 l a  Segunda comisión, l a  que escuch6 a l  Super in tendente  

d e l  Cuerpo de  Bomberos y acogió l a  i d e a  de l e g i s l a r  sobre  l a  mate- 

r i a ,  y d i o  aprobaci6n también a l a s  ind icac iones  que formularon l o s  

Pres iden tes  de  l a  Primera y Tercera Comisiones, ~ a m b i é n  acogió l a s  

sugerencias  formuladas por l a  s e c r e t a r i a  de ~ e g i s l a c i ó n .  

En resumen, t a l  e s  e l  t e x t o  que s e  somete a cons iderac ión de  

l a  Excma. Jun t a ,  

E l  señor GUNEHAL PINOCHET,  PRES1DENTE.- Ofrezco l a  pa labra .  

E l  señor SECRETARIO DE LEGISLkCI0N. -  Hay una s o l a  observa- 

ción que vimos con e l  Rela tor  de  l a  Comisi6n y e l  Coronel señor 

Lyon , 
En e l  a r t í c u l o  2s s e  hab la  de  l o s  bomberos vo lun ta r ios .  Dice: 

" ~ e c l á r a s e ,  i n t e rp r e t ando  e l  i n c i s o  primero d e l  a r t í c u l o  1s d e l  

decre to  l e y  nfimero t a n t o ,  que l a  expresión llmiembros de  l o s  Cuerpos 

de Bomberost1 debe entenderse  r e f e r i d a  a l o s  bomberos v o l u n t a r i o s u ,  

En verdad,  e so  e s t a r l a  de  mds, 

E l  señor  GENERAL LMENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA,- E s  que hay 

bomberos no v o l u n t a r i o s ,  me parece,  

E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIE:P?IBRO DE LA JUNTA,-  Los maqui- 

n i s t a s ,  l o s  bombeadores --que usan l a  bomba misma--, l o s  mecánicos, 

son t r e s  t i p o s  de con t ra tados  que ganan sueldo,  costeado de s u  bol- 

s i l l o  por todos l o s  vo lun t a r i o s .  Son bomberos, pero a sue ldo ,  mien- 

& 
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t r a s  que l o s  o t r o s  son v o l u n t a r i o s ,  ad honorem, que no r e c i b e n  s u e l -  

do de  n a d i e ,   AS^ que a l  d e c i r  llbomberosll s i n  agregar   voluntario^^^, 
quedan todos  i n c l u i d o s .  

E l  s eñor  CORONEL LYON, ASESOR J U R I D I C O  DE LA PRESIDENCIA.- 

En r e a l i d a d ,  hay una pequeña confus ión ,  

La verdad e s  que s e  propuso e s t a  enmienda a  l a  l e y  a n t e r i o r ,  

que t r a e  e s t a  misma expres ión ,  por  cuanto  e x c l u f a  a  l o s  bomberos 

honora r ios ,  ¿De qu6 s e  t r a t a  ahora?  Lo que pre tende  l a  Super in ten-  

dencia  e s  que  l o s  bomberos honora r ios  queden i n c l u i d o s ,  porque l a  

expres ión  nhonora r ios l l  que emplean l o s  bomberos e s  d i s t i n t a  a l a  

te rminología  confin, De acuerdo con l a  Super in tendencia  d e l  Cuerpo 

de  Bomberos, l o s  bomberos son todos  v o l u n t a r i o s ,  pero a l  cumplir  

d i e z  años pasan a  t e n e r  l a  c a t e g o r f a  d e  h o n o r a r i o s ,  es d e c i r ,  l e s  

disminuyen l o s  r e q u i s i t o s  de  a s i s t e n c i a  a  l o s  incend ios ,  Pero s i  

un bombero honora r io  concur re  a un s i n i e s t r o  e s t d  en l a s  mismas con- 

d i c i a n e s  que e l  v o l u n t a r i o .  

E s a  es l a  razón s i  se q u i e r e  a c l a r a r  l a  norma, en tendiéndose  

que e l  h o n o r a r i o  también e s  f a v o r e c i d o  con l o s  b e n e f i c i o s  de  l a  

l e y ,  i g u a l  que e l  v o l u n t a r i o  común. 

Ahora, pa ra  a c l a r a r  e s o ,  s e  podrfa  poner aquf Irbomberos vo- 

l u n t a r i o s  y honor ariosI1.  

E l  s eñor  ALMIRANTE M E R I N O ,  PIIEMBRO DE LA JUNTA,- E l  bombero 

v o l u n t a r i o  y  e l  honora r io  son l o  mismo; son dos pe r sona jes  que 

e fec túan  una l a b o r  s i n  r e c i b i r  sue ldo ,  

En cambio, r e c i b e n  remuneración e l  que conduce l a  bomba, 

e l  que maneja l a  máquina y  e l  mecdnico. ESOS t r e s  grupos e s t á n  su- 

j e t o s  a  l a  Ley de  Seguro O b l i g a t o r i o  y  todo l o  dern5s. Y son bombe- 

r o s  según l a  te rminologia  g e n e r a l ,  

-- Se apunta que también e s t á  e l  caso  d e l  c u a r t e l e r o .  

E l  señor  ALMIRANTY M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- ~ a m b i é n  e l  

c u a r t e l e r o ,  
1 S Por e s o ,  a l  d e c i r  fpbornberosll como término gen6ric0,qabarca-  

mos a  todos ,  s i n  hace r  d i s t i n c i ó n  de  nadie .  
E l  señor  GENERAL MSMDOZA, MICI-IBRO DE LA JUNTA,- Parece  que 

l a s  empresas p a r t i c u l a r e s  t i e n e n  compañías de  bomberos p rop ias ,  

Chuquicanata t e n í a ;  no sé s i  aún l a  t i e n e ,  La Papelera  tambign 

t i e n e .  Pero son bomberos a  s u e l d o ;  son t r a b a j a d o r e s  a  l o s  que no 

l e s  corresponde e s t e  b e n e f i c i o ,  

-- Se s o s t i e n e  que hay que p ~ n e r ~ ~ v o l u n t a r i o s  y  h o n o r a r i o s w ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHZT, PRESIDENTE ,- I1Y  honorario^^^, 

E 1  señor  ASESOR JURIDICO DE LA PRESIDENCIA.- E s  i n t e r e s a n t e  

e s t a  a c l a r a c i ó n ,  porque en e l  informe de  l a  Comisión se en tend ió  

e l  asunto  de manera d i f e r e n t e  y s e  d i c e  que e l  o b j e t o  de  l a  l e  
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e s  e x c l u i r  a  l o s  honora r ios .  

E l  señor  M I N I S T R O  DE HACIENDA.- E l  honora r io  solamente t i e -  

ne menos r e q u i s i t o s ,  pero s i g u e  s i endo  v o l u n t a r i o ,  

Y d e b i e r a  s e r  solamente p a r a  l o s  v o l u n t a r i o s ,  No vaya a s e r  

cosa que después nombren a  montones de  g e n t e  bomberos h o n o r a r i o s ,  

y como n a d i e  va a e n t r a r  a  medir l a s  p a l a b r a s ,  s e  d& e l  b e n e f i c i o  

a todos  l o s  i n c l u i d o s  en l a  denominaci611, 

E l  s eñor  ASSSOR J U R I D I C O  DE LA ARMADA,- Lo que propuso l a  

 omisión e s  ag regar  l a  expres ión  " a c t i v o s  y honora r ios" ,  en e l  No 

7 d e l  a r t i c u l o  l o .  
E 1  señor  ALMIRANTC M E R I N O ,  MIEESRC DE LA JUNTA.- ~ s t &  b i e n ,  

¿Y en qué condic iones  quedan l o s  bomberos de  bahfa?  Los bom- 

beros  de  bahfa  t r a b a j a n  en l o s  remolcadores ,  en l a b o r e s  de  a t aque  

de  incend ios  d e  a bordo, 

E l  s eñor  GENERtZL MENDCZA, ICiEPIBRO DE LA JUNTA,- ~ s t á n  a  s u e l -  

do,  por supues to ,  

-- Se produce un in tercambio  d e  opin iones ,  
E l  señor  RSZSOR J U C I D I C O  Se puede agregar  volun- 

t a r i o s  y honora r ios ,  

-- S e  aprueba e l  proyecto  

8.- IDEA DE LEGISLAR: MODIFICACION DE LA LEY N o  11,704, SOB4E RENTAS 

MUNICIFALES 

E l  s eñor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE,- H a  habido nuevos an- 

t eceden tes  proporcionados por CONARA y e l  F l i n i s t e r i o  d e l  I n t e r i o r ,  

Creo que l o  mejor que s e  puede hace r  e s  vo lve r  a comisión 

l a  ma te r i a  para  r e e s t u d i a r l a ,  y que quede i n t e g r a d a  con represen-  

t a n t e s  de  l a s  o t r a s  Comisiones y además d e l  M i n i s t e r i o  d e l  I n t e r i o r ,  

Porque e s t a  l e y ,  en r e a l i d a d ,  f u e  sobrepasada por l a  o t r a ,  

Z l  señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEplBRO DE LA JUNTA,- E s t e  proyec- 

t o  de  l ey  f u e  es tud iado  con b a s t a n t e  profundidad y p re tende  modifi-  

ca r  l a  Ley de  Rentas Municipales.  Creo que s e  podrfa  s e g u i r  cons i -  . 

derando l a  i d e a  de  l e g i s l a r ,  pero no s e  podrfa  aprobar  como l e y  t a l  

como v i e n e ,  por  cuanto  f a l t a  una i d e a  o un antecedente  c o n f i a b l e  

sobre l o  que son l a s  r e n t a s  munic ipa les  a c t u a l e s .  

D e  l o s  an teceden tes  apa rece  que s e  han desv i r tuado  en c i e r t a  

forma l o s  s e r v i c i o s  --que se transforman de  t a l e s  en t r ibu tos - - ,  co- 

mo o c u r r e  con e l  s e r v i c i o  de aseo ,  por ejemplo. E l  s e r v i c i o  de  aseo  

s e  t i e n e  que pagar ,  pero no puede s e r  un t r i b u t o ;  no e s  un t r i b u t o  
e s t e  s e r v i c i o ,  E n  l a  forma como aparece  en l a  ley, vendr fa  a s e  
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un t r i b u t o  que grava e l  impuesto s o b r e  b i e n e s  r a f c e s ,  a sceden te  en 

e s t o s  momentos a un dos por m i l ,  

Todos sabemos que l a s  DIunicipalidades e s t á n  d e s f i n a n c i a d a s  

en sus  presupues tos  y n e c e s i t a n  un f inanc iamien to ,  Pero en l a  ac tua-  

l idad  no s e  s a b e  s i  con l o  que s e  propone s e  alcanzan a f i n a n c i a r  

l o s  r equer imien tos  municipales  o s e  sobrepasa  l o  que l a s  Municipa- 

l i d a d e s  n e c e s i t a n  pa ra  sus  presupues tos ,  

En consecuencia ,  por f a l t a  de  información,  me parece  que 

no podemos l e g i s l a r  en e s t e  a s p e c t o  por  ahora ,  Hay que l e g i s l a r  so- 

bre  e s t a  m a t e r i a ,  pero todav ia  f a l t a n  an teceden tes  pa ra  h a c e r l o  con 

propiedad, 

E l  s eñor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE.- Por eso  d igo  que 

debe ir  a r e e s t u d i o ,  

-- Se r e s u e l v e  devolver  l a  m a t e r i a  a pa ra  que 

se a n a l i c e  con e l  a p o r t e  de  nuevos an teceden tes  

9.- (FUERA DE TABLA) PROYECTO DE DECRETO LEY RELATIVO A MODIFICACIONES 

AL D.F.L. NQ 1 (1968)  EN SU 3.RTICULO 237, EN LO TOCAFJTE A PLAZAS 

EN LAS FUERZAS ARTJIADAS 

E l  s enor  SECRETARIO DE LZGISLP,CION.- M e  anunció e l  señor  

Almirante que en e s t a  r eun ión  i b a  a s o l i c i t a r  l a  i n c l u s i ó n  de  un 

proyecto r e f e r e n t e  a una m a t e r i a  que f u e  presentada  por e l  Ejecu- 

t i v o  a f i n e s  de  noviembre d e l  año pasado y que s e  r e m i t i ó  a l a  Co- 

misión L e g i s l a t i v a  Cuarta  a f i n e s  de  d ic iembre  de  1977, 

En l o  fundamental ,  l a  propos ic ión  d e l  E jecu t ivo  d e r i v a  de  

un problema de  orden puntua l  r e f e r e n t e  a l  a r t i c u l o  237 d e l  E s t a t u t o  

de l a s  Fuerzas  Armadas. 

En v i r t u d  de  e s t a  d i s p o s i c i ó n  s e  puede --el P r e s i d e n t e  de  l a  

~ e p f i b l i c a  puede hacerlo-- aumentar t r a n s i t o r i a m e n t e  l a s  p l a z a s  d e l  

esca lafón  en e l  nfimero de  p l a z a s  no ocupadas,  por o t r a s  d e n t r o  de  

los  e s c a l a f o n e s ,  pe ro  de O f i c i a l e s  de  l i n e a ,  Todo e s t o  pa ra  l o s  e fec-  

tos  de poder s u p e r a r  l o s  problemas que surgen como consecuencia  d e  

l a s  promociones de  l a s  Escuelas  i n s t i t u c i o n a l e s ,  

E s t a  norma no e x i s t e  pa ra  l o s  Oficiales de  s e r v i c i o s ,  y 

en un momento determinado - -sos t iene  e l  Ejecutivo-- e s  n e c e s a r i o  

que e s t a  norme se complesente y se adecde con un grupo u o t r o ,  

Of ic ia l e s  de  l f n e a  y O f i c i a l e s  de  l o s  s e r v i c i o s ,  a f i n  d e  que l o s  

Comandantes en J e f e  y e l  P r e s i d e n t e  de  l a  ~ e p f i b l i c a  tengan l a s  f a -  

cu l tades  co r respond ien tes  en s u  t o t a l i d a d .  

E s t a  e s  l a  i d e a  c e n t r a l  d e l  p royec to ,  y en t o r n o  de e s t o  
i n i c i 6  l a  Comisión competente, que e s  l a  Cuar ta ,  e l  e s t u d i o  r e s p e  

4 
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t i v o  y e n t r ó  en conversac iones  con e l  M i n i s t e r i o  de  Defensa Nacio- 

n a l ,  e l  que propuso un t e x t o  que e s ,  en e l  fondo, el que acogió  l a  

Cuarta  Comisidn e l  1 6  de  mayo de  1978,  L i t e ra lmen te ,  se d i c e :  ItTex- 

t o  d e l  M i n i s t e r i o  de  Defensa Nacional a l o s  señores  Miembros de  

l a  H ,  J u n t a  de  Gobierno y P r e s i d e n t e  de  l a  ~ o m i s i b n  L e g i s l a t i v a  

Cuar ta ,  E s p e c i a l  de  Defensa Nacional,  

" E l  P r e s i d e n t e  de  l a  ~ e p f i b l i c a ,  a requer imiento  de  l o s  res- 

pec t ivos  Comandantes en Jefe i n s t i t u c i o n a l e s  podrá aumentar t r a n s i -  

tor iamente  l a s  p l a z a s  en e l  e sca la f6n , , . ,  11 

E l  señor  GENERAL PINOCHET , PRESIDENTE ,- No es Itaumentar 11, E s  

"adecuar ", 
E l  s eñor  SECRETARIO DE L L G I S L A C I O N ,  - "Adecuar 11, 

Ahora, en l a  ~ o m i s i 6 n  L e g i s l a t i v a ,  precisamente por l o  que 

us ted  s e ñ a l a ,  se p l a n t e 6  l a  conveniencia  de  a d i c i o n a r  l a  norma p a r a  

que e l  P r e s i d e n t e  de  l a  ~ e p f i b l i c a  t u v i e r a  mds f a c u l t a d e s ,  en l o  que 

se r e f i e r e  a d a r l e  mayor f l e x i b i l i d a d  pa ra  readecuar  l o s  cuadros 

i n s t i t u c i o n a l e s .  

D e  t a l  modo que e l  proyecto ,  en s u  t e x t o  d e f i n i t i v o ,  si- 

guiendo l a s  i d e a s  d e l  E j e c u t i v o ,  p l a n t e a  e s t e  cuadro g e n e r a l ,  i d e a s  

en v i r t u d  d e  l a s  c u a l e s  l a  norma d e l  a r t i c u l o  237 es complementada 

con l a  norma r e s p e c t o  de  l o s  O f i c i a l e s  de  l o s  s e r v i c i o s ,  y f a c u l t a  

a l  P r e s i d e n t e  de  l a  ~ e p t b l i c a  p a r a  e f e c t u a r  l a s  readecuaciones  que 

sean n e c e s a r i a s ,  

La Cuar ta  comisión L e g i s l a t i v a ,  según e l  informe que se es-  

t a  d i s t r i b u y e n d o ,  c o n s u l t 6  a t r a v é s  d e  l o s  i n t e g r a n t e s  d e  e l l a  a 

l o s  r e p r e s e n t a n t e s  de  l o s  señores  miembros de  las Fuerzas A r m a d a s .  

 dem mas, c o n s u l t ó  de  modo e s p e c i a l  a l a  s u b s e c r e t a r f a  de  Guerra y 
a l  M i n i s t e r i o  de  Defensa Nacional ,  no habiéndose señalado observa- 

c iones  en l a  materia, 

En consecuencia ,  e s t e  proyecto  no o f r e c e r l a  d i f i c u l t a d e s  ma- 

yores,  

Asimismo, s e  agrega en e l  proyecto  que e s t a  norma de  ninguna 

manera puede s i g n i f i c a r  un g a s t o  s u p e r i o r  a l  que contempla l a  Ley 

de Presupues tos ,  

Debo d e s t a c a r  que l a  norma también r e g i r l a  para Carabineros ,  

que e s t e  momento no t i e n e  una d i s p o s i c i ó n  de  e s t e  t i p o ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET,  PRESIDENTE.- Es to  e s  muy i n t e r e -  

san te ,  pero  l o  vamos a d e j a r  pend ien te  pa ra  e s t u d i a r l o ,  

E l  señor  ALNIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,- Es to  l o  

propuso e l  E j é r c i t o ,  A m i  no me va n i  me viene.  En e l  ~ j é r c i t o  

anualmente egresan  de  l a s  Escuelas  i n s t i t u c i o n a l e s  O f i c i a l e s  de  l f -  

nea,  de l o s  s e r v i c i o s ,  no contdndose en l a  mayoría de  l o s  cacos  

l a s  p lazas  n e c e s a r i a s ,  



nt- E CHILE 
JUNTA D E  GOBIERNO 

E l  señor  GENZRAL PINOCHET, FRESIDENTE,- ~ q u i  s e  d i c e :  "A re- 

quer imiento  d e  l o s  r e s p e c t i v o s  Comandantes en Jefe1'. 

E1 señor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA,-  Eso l o  es- 

tamos haciendo por us tedes ,  

E l  s eñor  GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE,- En l a  misma forma, 

podrá en c u a l q u i e r  tiempo aumentar t r a n s i t o r i a m e n t e  l a s  p l a n t a s  de  

O f i c i a l e s  de un e s c a l a f ó n  determinado, l a s  p lazas .  

E l  señor  ALMIRAi\ITE M Y R I N O ,  1,II;i;PIBRO DE LA JUNTFI,- Eso l o  puso 

Defensa. 

E l  s eñor  SECRETARIO DE LEGISLACION,- Lo puso Defensa, ~ q u f  

tengo e l  o f i c i o ,  

E l  s eñor  ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Q u i e r e  de- 

c i r  que puede aumentar o  d i s m i n u i r ,  s i n  p e r j u i c i o  d e l  g a s t o ,  

E l  señor  GENERAL PINOCHET,  PRZS1DENTE.- E s t á  muy b ien .  Lo 

Gnico que cuando hay un t e x t o  s u s t i t u t i v o ,  l o  l e o  por l o  menos una 

vez. Y v i e n e  l legando,  

La próxima semana l a  pr imera l e y  que veremos s e r á  é s t a ,  Va- 

mos a  e s t u d i a r l a  primero. 

-- Se produce un in tercambio  de opin iones ,  

E l  señor  GENERAL PINOCI-IET, PRESIDENTE ,- Veremos e l  proyecto  

l a  semana ven ide ra ,  

-- E l  señor  P r e s i d e n t e  de  l a  ~ e p d b l i c a  determina que se 

t r a t e  e l  p royec to  en l a  próxima s e s i ó n ,  pa ra  r e e s t u d i a r  l a s  propo- 

s i c i o n e s  y s u  proyección f u t u r a .  

-- F i n a l i z a  l a  s e s i ó n  a 
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